

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.816

Director DON JOSÉ ESTRADA

Martes 3 de febrero de 1903



LA SEÑORA

Doña Jacinta Bustillo Iglesias

VIUDA DE UZCUDUN

Falleció en esta ciudad en el día de ayer, á las cinco de la madrugada

A LA EDAD DE 66 AÑOS

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

R. I. P.

Su hijo don Jacinto de Uzcudun; hija política doña Leocadia Pérez; nietos, hermano, hermanas políticas y demás familia,

RUEGAN á sus amigos la encomienden á Dios y se sirvan asistir á los funerales, que se celebrarán hoy, en la iglesia de la Anunciación (vulgo Compañía), á las diez y media de su mañana, y á la conducción del cadáver, que tendrá lugar después de terminados éstos.

El duelo recibe en la casa mortuoria, Padilla, 26, 1.^o y despide en el sitio de costumbre.

Santander 3 de febrero de 1903.

de una madre recibimos las impresiones primeras.

Desde el purísimo beso que en sus labios aletea y baja á rozar la frente de una criatura tierna, hasta ese dulce lenguaje amasado con ternezas, todo se arraiga en nosotros con irresistible fuerza, porque las madres nos trazan el auro de la existencia y en siendo hombres recogemos lo que en él sembraron ellas.

Marcos Zapata.

DE LA "GACETA"

Aclaración de la ley de Reclamación.—Instalaciones eléctricas para industrias.

En la del día 1.^o del corriente mes de febrero se publica una real orden-circular del ministerio de la Guerra, fecha 29 de enero, aclaratoria del artículo 149 de la ley de Reclamación, ciento y dictada con audiencia del Consejo de Estado.

Se refiere á las excepciones sobrevenidas después del ingreso en Caja de los mozos, y dispone: 1.^o Que cuando se funden en el cumplimiento de edad sexagenaria de los padres ó abuelos, no se harán excepciones si algún hermano del mozo se hubiera casado después del sorteo, aun cuando fuere antes de cumplirse aquella edad; 2.^o Que si se basan en la inutilidad ó muerte de padres, abuelos ó hermano, no serán concedidas si algún hermano del mozo se casase después de sobrevenidas, y en cambio se concederán si este hecho se verifica con anterioridad.

Esta circular es importante, pues viene á fijar el espíritu del precitado artículo 149, que quiere se utilicen las excepciones sobrevenidas después del ingreso en Caja cuando provienen de fuerza mayor ó casualidad, sin que en su realización tenga parte directa ni indirectamente la voluntad de la familia del mozo á cuyo favor nace la excepción.

También publica un real decreto del ministerio de Agricultura y Obras Públicas aprobando el Reglamento provisional sobre instalaciones eléctricas aplicadas á las industrias minera y metalúrgica, que desarrolla sus disposiciones en cinco capítulos, alguno de ellos dividido á su vez en varias secciones.

En el artículo 1.^o se establece que la concesión de las instalaciones de transporte de energía eléctrica se hará por el ministerio de Obras Públicas cuando afecten directa ó indirectamente á una obra del Estado ó á terrenos de dominio público ó se extiendan á más de una provincia, y por los Gobernadores civiles en los demás casos.

Basta la lectura de este precepto para poner de manifiesto lo defectuoso que, al menos en este extremo, es el nuevo Reglamento.

Colaboración de EL CANTÁBRICO

El Vino y la Navaja

(CONTINUACIÓN)

A la vista de la causa acudí casi toda la Humanidad. En aquella inmensa muchedumbre no había quien dejase de estar interesado en el proceso, unos por sus relaciones con el Vino y otros por su trato con la Navaja ó con los parientes de ésta.

Al lado de los opulentos y encopetados consumidores de Tokay, Rhin, Champagne, Jerez, etcétera, se veían los que beben el clarete barato, el peleon, el vinillo dudoso ó problemático de poco empuje; mezclados estaban allí los fabricantes de navajas con los que las venden en local cerrado ó al aire libre, los que las compran, los agentes de la autoridad que las recogen en los cachecos, los que llevan en su cuerpo cicatrices de navaja, los que la saben manejar, etc., etc.

Cada procesado se defendió á sí mismo, y el primero que hizo uso de la palabra fue el Vino, pues se le acusaba de ser el principal causante de las desgracias originadas por su esposa.

El Vino.—Señores jueces: Todo el mundo sabe que yo soy bueno, complaciente, alegre, reparador, agradable y hasta medicinal. Pero... como dice muy bien el refrán: «Al que se hace de miel, se lo comen las moscas». Hay muchos, muchísimos aquí presentes, cuyas caras me recuerdan las de un famoso cuadro de Velázquez, que abusan de mis buenas condiciones, que me piden un favor (es decir, un traguito) y lo concedo, que me piden dos, cuatro, veinte ó más favores de ese género, y yo sigo complaciéndolos... pero se necesita la paciencia de un santo para no sulfurarse cuando el número de esos favores llega al exceso. Entonces es cuando lo echo todo á rodar, y por un quitame allá esas pajas llamo á mi madrina la Penitencia, y saco á mi mujer y se arma la gorda. Si se empeñan en relacionarme más de lo justo con el padrino el Alcohol, como éste es de peor genio que yo, me contagia su carácter endiablado y venenoso, y no estoy para hacer tantos favores como cuando me dejan arreglarme solito. No tengo más que decir; así soy y no hay fuerzas humanas que me obliguen á ser de otro modo. Mi casero el Estómago puede dar fe de lo que es verdad lo que digo.

El Alcohol.—Aunque mi ahijado reniega de mí, lo cual es una ingratitud, pues yo le proporciono los grados de fortaleza que necesita para ser bien reputado en el mundo, no quiero ser injusto con él y declaro que tiene razón en decir que un trato demasiado íntimo conmigo le perjudica y malea su carácter. Pero ¿tengo yo la culpa de que algunos industriales se dediquen á esas manipulaciones? Cuando me emplean bien soy utilísimo, tanto en medicina como para usos domésticos.

El Estómago.—Hay gentes, señores, que se figuran que soy alguna catredra, cuando el localito de que dispongo es de muy reducidas dimensiones. Cuando el alquiler de esta habitación corre por cuenta del vino sucede que, primero entra un convidado, luego otro, después diez, más adelante otra docena..., y claro es que llega un momento en que la capacidad de la pieza no admite mayor número de visitantes. ¿Qué harían ustedes en mi caso? Lo que yo, que cuando veo que no hay sitio para todos les ruego que se vayan por donde han venido, y si los sobrantes se resisten á tomar la puerta de la calle los envío al piso superior y se instalan en el Cerebro, alborotando la casa de una manera escandalosa.

El Cerebro.—Es verdad. Yo vivo tranquilo en aquellas alturas, siempre trabajando, y en la amable y apacible compañía de mi esposa. Pero en cuanto el Estómago comienza á enviarme esa clase de huéspedes, se me va la mujer no sé á dónde, y al perderla me encuentro desorientado, confuso, ciego, sin tino, perturbado, distinto de la que soy ordinariamente, y en fin, llegó á creer que mi casa es un manicomio.

La Razón.—Es absolutamente cierto lo que acaba de decir mi marido, con el cual me es imposible vivir cuando vienen á ocupar nuestra morada esos señores jerguistas del piso bajo.

El Brazo.—El que yo me halle en el banquillo de los acusados constituye la mayor de las injusticias. Soy inocente...

(Murmultos prolongados en el concurso. El

Presidente agita la campanilla y se restablece el orden.)

El Presidente.—¿Cómo tiene el Brazo la osadía de proclamar su inocencia? ¿Quién, sino él, es cómplice indiscutible de los crímenes causados por la Navaja?

El Brazo.—Ni soy libre, ni por lo tanto responsable de mis actos. Tengo un amo, un señor absoluto cuyas órdenes acato y cumpla sin chistar, como no me lo impida la Enfermedad. Conste, pues, que soy esclavo sumiso de S. A. el Cerebro: me manda herir, y hiero. Tanto valdría acusar á mi hija la Mano, ó á los hijos de ésta, los Dedos, que sin mi concurso no podrían hacer nada.

El Cerebro.—Confieso que, efectivamente, en cuanto me divorcio de mi esposa doy esas órdenes disparatadas al Brazo, mereced á un prurito invencible que me acomete de alardear de valentía.

El Presidente.—Que declare el Valor.

El Valor.—Yo no tengo nada que declarar aquí, porque he sido procesado por un error lamentable, que espero rectificará inmediatamente el Tribunal. Nada tengo que ver con esos delitos... Lo que pasa es que se me ha confundido con otro que usurpa mi nombre, un personaje ficticio que no sale á luz más que cuando el Vino lo llama. Yo soy el Valor racional y sereno; me empleo en Empresas nobles, en defender el Honor, la Dignidad, la Patria, la Justicia, la Propiedad y la Debilidad; mientras que mi homónimo ni tiene vida propia, ni aptitudes naturales para defender otra cosa que brutalidades y torpezas de los que abusan del Vino.

Vergüenza.—También yo estoy aquí por equivocación... No he asistido nunca á esas peloteras que producen el Vino y la Navaja. Puedo probar la coartada en todos los casos.

Ramiro Blanco.

(Se concluyó.)

Formalismos oficiales

No sería de recibo la noticia, ciertamente, si se pretendiera darla como tal, pues el suceso pasó hace algún tiempo; pero quizá no la conozcan muchos lectores de EL CANTÁBRICO y les agrade como graciosa curiosidad. Su referencia se refiere á un caso verídico, siempre de actualidad mientras no varíen los formalismos de cierto género que se padece en la mayor parte de las oficinas españolas. He aquí el cuento:

«Un canónigo inglés que viajaba por el Mediterráneo á bordo del yatch de su amigo lord H, se empeñó en tocar en Barcelona, muy á disgusto del amigo, con objeto de recoger sus cartas.

El canónigo fue á la oficina de Correos y pidió sus cartas.

«No podemos dárseles si usted no identifica su persona, le contestaron.

«Yo soy el canónigo... muy conocido en Inglaterra, y estoy en el puerto á bordo del yatch del capitán H.

«Es necesario que el capitán lo identifique á usted, respondió el oficial de Correos.

No hubo más remedio que ir al yatch y volvíó con el marino, quien identificado al canónigo.

«Ahora es menester que vaya usted conmigo al consulado británico y me haga una declaración jurada», dijo el de Correos.

Fueron al consulado, donde les dijeron que el cónsul estaba fuera y no volvería hasta la noche siguiente; de modo que el canónigo tuvo que volver al yatch y esperar con gran disgusto de su impacientado amigo.

Al fin hecha la necesaria declaración volvíó á la casa de Correos y pidió sus cartas.

Entonces le contestaron con mucha calma que no había ninguna.»

INVENTO DE UN ESPAÑOL

El periódico Los Negocios, de Barcelona, da cuenta del siguiente invento realizado por el distinguido metalurgista español don Cándido de Esteve.

«En las fábricas metalúrgicas que en Newcastle-Tyne posee la casa conocidísima de John Spencer and Sons, tuvieron lugar las pruebas de las planchas de blindaje fabricadas en aquel establecimiento por el procedimiento Esteve con su sistema debidamente privilegiado. Consistieron aquéllas en averiguar si existía la soldadura entre diferentes capas de acero de que se componen. El resultado fue altamente satisfactorio y el éxito completo. Dudábase en el Almirantazgo inglés del éxito, porque ninguno de los ensayos practicados con dicho objeto en Alemania, Estados Unidos y en la misma Inglaterra, había dado resultados satisfactorios, á pesar de ser más de 160 los privilegios solicitados con este mismo objeto.

«La cuestión de la soldabilidad del acero, tan buscada y deseada por los metalurgistas, está, pues, resuelta, gracias á nuestro compatriota el señor Esteve, que tan alto ha puesto el nombre español en el extranjero; y es tanto más de notar esto, cuanto que nuestra industria metalúrgica, en lo que al acero se refiere, está, desgraciadamente, detrás de las demás naciones de Europa, á pesar de poseer como ninguna los elementos naturales que debieran hacerla exportadora de este producto, en vez de tener que importar todos los aceros finos que consumimos y que importan algunos millones de pesetas cada año.»

Monumento nacional

Hemos recibido un documento impreso por la Junta designada para la gestión de la idea del «Monumento nacional» á la memoria de los soldados y marinos muertos en las campañas de Cuba y Filipinas, de cuyo noble pensamiento nos ocupamos con el debido elogio hace pocos días.

Constituyen dicha Junta numerosos vocales, diputados, senadores, grandes de España, periodistas y militares, muchos de ellos miembros de la Cruz Roja, y la preside el teniente general marqués de Polavieja, siendo vicepresidentes los señores duques de Tamames, marqués de Comillas, marqués de Luchana, duque de Vista-Hermosa, marqués de Oñate y vizconde de los Asilos.

Las oficinas quedan instaladas en el domicilio de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja española, Plaza del Progreso, número 1, principal, derecha, Madrid.

Los donativos, por insignificantes que sean, puesto que se trata de una suscripción esencialmente popular, se reciben con gratitud en la tesorería de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja y en las de todas las comisiones de la misma en provincias.

DE CASTRO URDIALES

Reaparición de «Fray Verás».—Llegada de Trápaga.—Rectificación de una noticia falsa.—Función en proyecto.

Hoy, con gran pompa, se han exhumado los restos inmortales del semanario que, nacido en el año 91, fue bautizado con el nombre de Fray Verás.

Se titula Semanario independiente y viene al mundo de los vivos, donde ya habitó en otros tiem-

faltaba á las instrucciones del ministro multando á más de doscientos Alcaldes y secretarios, con infracción manifiesta de la ley municipal, y con fútiles pretextos; hoy es el de Granada persiguiendo Alcaldes para que dimitan y enseñando prestigio político para que los amigos sustituyan á los contrarios en los cargos de elección popular, y mañana serán otros que, en el tiempo que aún falta para que se celebren los comicios, muchas cosas pueden darse, y no serán las menos los atropellos electorales.

Se dirá, y con verdad, por los amigos del Gobierno, que otro tanto hicieron en su día los fusionistas, quienes no escasearon las coacciones en Galicia, en Andalucía y en todas partes contra los denominados en aquel tiempo gamacistas; pero esto no es razón para que hoy se repitan tales hechos ni aun con carácter de represalia, pues lo que es vituperable por su esencia, lo es y será siempre, sea quien fuere el autor, y el haber que en liquidación de cuentas políticas tenga y sume cuanto se quiera el cargo que aquel saldo arroje contra el perjudicado.

Así no se hace la revolución desde arriba, ni se constituye una España nueva como quiere el señor Maura. Así lo que se consigue es que la opinión pierda la poca fe que le queda en los directores de la cosa pública, principalmente en hombres como aquél, á quienes alcanza menos que á otros las responsabilidades del desastre y que tienen á su favor el haberlo predicho y el haber sido sacrificados por sus planes reformadores á las exigencias de una política intransigente, causa principal del fracaso de nuestra acción y de nuestras armas en los pasados años de prueba para nuestra nacionalidad.

Hemos tenido siempre al actual ministro de la Gobernación y continuamos teniéndole por un político serio, patriota y verdaderamente deseoso del bien público, y por eso mismo, sentimos ver que algunos de los encargados de desarrollar su política electoral y de cumplir sus instrucciones, siguen empleando los antiguos métodos de la coacción y el atropello, que si pueden dar al Gobierno la fuerza, en la cantidad, de unos cuantos diputados más en los escaños de la mayoría, se la restan, centuplicada, en la calidad y el prestigio que pierde ante la conciencia nacional. Elija el Gobierno de esos dos extremos el que guste; mas ya saben bien sus hombres, cuya inteligencia es tan grande como su práctica en el manejo de los negocios públicos, que hoy la sociedad española ni consiente ni aplaude el empleo de aquellos resortes electorales de otros tiempos, pues ha progresado en educación política y tiene más claro concepto de sus derechos.



LA MADRE FRAGMENTO DE UN DRAMA INÉDITO En el maternal regazo somos como blanda cera;

DON SILVERIO MAZA GARCÍA

Falleció ayer á las ocho de la noche

A LOS 54 AÑOS DE EDAD

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

D. E. P.

Su afligida esposa doña Juliana Madrazo; sus hijos Antonio, Miguel, Juana, María, Matilde, Ana y Rodolfo; hermanos políticos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana á las ocho de la mañana, desde la casa mortuoria, Santa Clara, 18, al sitio de costumbre, desde donde será trasladado al cementerio de Arredondo, y á los funerales que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán en la iglesia parroquial de la Anunciación (vulgo Compañía), el viernes 6, á las diez de la mañana, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos.

Santander 3 de febrero de 1903.

La misa de alma se celebrará hoy, á las nueve de la mañana, en la iglesia de la Compañía.

Doña María Arenas de Gándara

que falleció el día 2 de febrero de 1902

Q. E. P. D.

Su esposo, hijos, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan asistir á los funerales que, por su eterno descanso, se celebrarán en Carasa el jueves 5 del corriente, á las diez de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

RICARDO RUIZ PELLÓN

Y HERMANO, DENTISTAS

Alameda Primera, 10 y 12, pral. dch.^o

Sastrería de Ontañón

Se ha trasladado á la casa de enfrente, primer piso.

REMINISCENCIAS

El señor Maura ha ofrecido sinceridad en las elecciones. «El Gobierno no facilitará, ha dicho, el triunfo á ningún candidato de oposición; quien tenga verdadero arraigo en su distrito que venga en buen hora al Congreso, mas con sus fuerzas propias, no con la benevolencia del ministerio.»

Esto es lo prometido: sin embargo, no parece que aquella sinceridad se guarda igualmente en todas las provincias ni en todos los distritos, pues á diario vienen quejas en la prensa demostradoras de que en esta, como en la anterior situación, allí donde el caciquismo desea imperar, allí donde se pretende sacar un diputado ministerial que no cuente con esa fuerza y ese prestigio en el país que el Gobierno quiere para los de oposición, se ponen en práctica las antiguas mañas electorales, y ejercen de muñidores los representantes del poder central, esos á quienes el señor Maura dirigió su famoso discurso de despedida recomendándoles velaran por la pureza del sufragio y la prometida sinceridad.

Ayer era el Gobernador de Huesca quien

por, dispuesto a romper lanzas en pro de la candidatura del duque de Santona, a quien defende acaloradamente. Hace un parangón entre éste y el señor Sáinz Trápaga, del que resulta el primero con un número de puntos considerable sobre el segundo.

El Palacio del Banco

Según noticias que han llegado hasta nosotros y que tenemos por ciertas, se hacen negociaciones, y ya están muy adelantadas, para adquirir el Banco de España el palacio en construcción del Banco Mercantil, de esta plaza.

Esta mañana llegó don Francisco Sáinz Trápaga, a quien esperaban numerosos amigos en la estación.

Pasado en la Barreta con su cohorte de partidarios y recibió muchas pruebas de adhesión y afecto.

La ilustración de Castro, publicada en el número de hoy la siguiente noticia:

El domingo último fue el pueblo de Sámamo teatro de una escena por demás lamentable.

El agresor fue capturado por la guardia civil, poniéndolo a disposición de este Juzgado, y el herido falleció el miércoles, habiéndosele practicado la autopsia.

Un pequeño deficiente resulta con el anterior suceso la información del colega castreño, siquiera no sea muy grande el error.

El herido, o mejor, el muerto José María Mazarra, si no goza de buena salud, no ha tenido hasta ahora la suerte de ser carne de bisturí, aunque otra cosa nos enseñaría la prensa exterior.

Organizada, con un fin benéfico, tendrá lugar a fines de este mes una función de teatro en esta villa.

Una de las obras que se pondrán en escena, por aficionados de la localidad, será la numorada, sainete, pasillo cómico o melodrama, que de todo puede ser que tenga, titulado: Si te pica, víscate o No me haga usted cosquillas, cuya letra es, al decir de la prensa local, de dos jóvenes o viejos aficionados a la literatura, hijos o vecinos de Castro.

Ignoro los nombres de los chispanteos autores, y casi puedo predecir que la obra tendrá su pequeño éxito, si juzgar por el título o títulos de la misma.

A ver el resultado que Vital Aza y Ramos Carrión son eclipsados por los afortunados padres de Si te pica, víscate o No me haga usted, etc.

Yo confieso ingenuamente que deso, para mayor imparcialidad en su juicio, según desconociendo o ignorando quienes sean los papás felices de la obra.

Pero prometido que si el parto no es laborioso y no logro reírme y ver reír con ganas a los espectadores todos, no van a ser cosquillas las que haré a los autores ni pinchazos los que he de propinarles a fin de darles que reír.

El Corresponsal Castro Urdales 1.º de enero de 1903.

EL TEMPORAL

Continúa ayer por la mañana desarrollándose con gran fuerza la borrasca que durante la madrugada había sido imponente.

El parte de la situación atmosférica que se dio desde el Suroeste a la Comandancia, decía: «Amplio con temporal del Noroeste. Mar arbolado de N. a NO. con fuertes chubascos. Mal tiempo. Barómetro, 762.4».

Al amanecer se quedó algo el viento, cesando la lluvia y presentando caracteres de un cambio al Nordeste.

Por el estado del tiempo no salió del puerto ninguno de los buques que se encuentran en bahía de arribada, ni de los que ya cargados esperaban hacerse a la mar.

A última hora de la tarde entró el vapor Olive, procedente de La Rochelle, con mineral a bordo.

Lancha a pique

A consecuencia del temporal, anteañoche se fue a pique en la dársena de Puertochico la lancheta de vapor Flor de Mayo, recientemente adquirida para dedicarla a la pesca de altura.

La Flor de Mayo estaba atracada al muelle de piedra y la mar lo fue metiendo de proa dentro de los arcos. Subía la marea y al cubrirse el arco se sumergió la lancha.

A bordo se encontraba el fogonero Manuel N., que se aprehendió pronto del peligro que corría, y saltó a tierra a pedir auxilio a algunos compañeros, pero como no encontraba a nadie se vio imposibilitado de evitar que la lancha se fuese a pique.

Ayer por la mañana bajó un buzo a reconocerla y se hicieron trabajos para arrastrarla hasta la rampa y ver de ponerla a flote.

Se cree que la máquina haya sufrido desperfectos, porque la caldera estaba encendida y tenía en aquel momento una presión de tres atmósferas.

Otra lancha con averías

La fuerza del viento y los mares rompieron también anteañoche las amarras que sujetaban la tramera San Pablo, propiedad de Crispino Moro, que con otras se encontraba en la dársena de Puertochico y la marea la echó fuera, arrastrándola hasta las playas de Fontijos, donde la recogieron ayer mañana unos marineros.

La tramera debió recibir algún golpe, porque parece que tenía averías en el fondo.

La draga de succión

Como se esperaba que entrase en el puerto uno de estos días la nueva draga de succión, ayer comenzaron a circular algunos rumores respecto a su paradero; pero según nuestras noticias se encuentra fundada en Plymouth, a donde arribó por causa del temporal.

Por haberse ido filtrando las aguas por entre las piedras, ayer a las siete de la mañana se vino abajo la pared de una finca propiedad de don Gregorio Bascones, en la corralada de San Simón, obstruyendo la entrada al patio de la casa.

También, y a causa del agua que ha caído en estos días, en los terrenos de la calle de Santa Lucía, que se están demoliendo para hacer los cimientos del nuevo edificio de la panadería de Santa Lucía, han ocurrido desprendimientos que ponen en peligro dos casas de la travesía, de San Simón y parte de la calle.

Por el señor arquitecto municipal se giran frecuentes visitas a aquel sitio y se han hecho ya algunos trabajos, para evitar que puedan continuarse los corrimientos, pero a pesar de esto el peligro continúa y se cree que sea necesario construir un espeso muro que contenga aquellos terrenos.

El viento desbarbó ayer a las seis de la mañana el andamiaje del nuevo palacio del Obispo, por la parte de Ruamayor, no ocurriendo una desgracia por verdadera casualidad, pues fue la hora en que entraban a misa en la Catedral.

Anteañoche fueron derribados por la fuerza del viento tres árboles del paseo del Alta, arrancando uno de ellos con raíces y todo. Uno de los árboles cayó sobre la verja de la finca del señor Sovente.

BIBLIOPRAXIA

Camelario Zaragatono

Tal es el título de un almanaque que apenas puesto a la venta está a punto de agotarse.

Y no puede menos de ser así, porque en sus páginas rebosa la sal literaria con que el popular y distinguido escritor Juan Pérez Zúñiga (autor del libro) condimenta todas sus producciones, y hay materia sobrada para reírse mucho tiempo con los zaragatones monos de Xanduró que ilustran el libro.

Además del Santoral, que es completamente nuevo, el libro contiene otros varios trabajos, todos a cual más requejados, entre los cuales pueden citarse las Recetas culinarias, los Fenómenos astronómicos y los Preceptos higiénicos que son de lo más nuevo, chispante y escogido que darse puede.

El Camelario Zaragatono se halla de venta en la librería de la calle de Amós de Escalante.

Bailes de máscaras

Ayer se aseguraba que una comisión de jóvenes socios del Club de Regatas gestiona de la directiva del mismo, con grandes probabilidades de éxito, el que esta sociedad dé dos bailes de máscaras en sus lujosos salones.

De realizarse esta idea, seguramente que resultarían admirables, abriendo además camino para que el elegantísimo Club de Regatas diera de vez en cuando algún otro baile a las familias de sus numerosos socios.

Se prepara gran animación para el baile de trajes que habrá de celebrarse en breve en el Círculo de Recreo.

El baile de máscaras, celebrado la noche del día primero en el Suizo por la Nueva Guirnalda, resultó animadísimo.

Obtuvieron los premios anunciados, el primero Catalina N., traje época Luis XV, el segundo María Noceda, traje de capricho, y el tercero Consuelo López, traje de charra.

TEATROS

Añoche, con la concurrencia de las noches de moda, tan numerosa como selecta, se representó por segunda vez en esta temporada la preciosa zarzuela, que es de las que no envejecen, El diablo en el poder.

La ejecución tuvo de todo: escenas y números bien interpretados y dignos de los aplausos que obtuvieron; otros regulares y otros medianos.

Entre los primeros debe figurar el dúo de barítono y bajo que cantaron muy bien los señores Gorgé y Delgado, la romanza notablemente interpretada por este último y el coro de aguaciles, que obtuvo los honores de la repetición.

También fue muy bien cantado por la señorita Gorgé y el señor Delgado, el célebre dúo La política es un juego de niños, así como la romanza de tiple del tercer acto que cantó la señorita Gorgé con mucha afinación y exquisito gusto.

El señor Villanías muy discreto en los números que cantó.

Todo lo demás, especialmente lo recitado, muy deficiente. Es una lástima que los actores de zarzuela miren con tanto desdén la parte hablada de las obras que tiene, por lo menos, tanta importancia como la música.

Hay momentos en que parecen aficionados y no de los buenos. Este defecto hace perder la ilusión a los espectadores y produce manifestaciones de disgusto. Una zarzuela bien cantada y bien dicha es un espectáculo muy agradable. Desgraciadamente, se disfruta pocas veces, porque los artistas de ese género sólo estudian la parte de canto como si la letra no mereciera su atención.

FUNCION PARA HOY EL RELÁMPAGO A las ocho y media.

NOTICIAS

El oculista VIÑA LOMBA ha trasladado su consulta a la calle de Daoiz y Velarde, número 5. 1.º, frente a la estación del tranvía de Pombó. De diez a dos y de tres a cinco.

Han sido denunciados por la guardia civil de Potes dos vecinos de Turieno que tenían abandonadas y pastando en derrota en la mies comunal de Riego Miña 180 cabezas de ganado lanar y 170 cabras.

En la inspección de vigilancia se halla recogida, a disposición de su dueño, una llave que en la iglesia Catedral fue encontrada ayer mañana por la señora del Gobernador civil.

Contribuciones

La cobranza de las contribuciones e impuestos correspondientes al primer trimestre del año actual tendrá lugar en los días siguientes: Zona de Potes: Camaleño, 13, 14 y 15; Cabezon de la Sal, 11 y 12; Potes, 5, 6 y 7; Pasieguero, 9 y 10; Tresvieso, 8.

Zona de Reinosa: Las Rozas y Campobó de Yuso, 3, 4 y 5; H. de Campobó de Suso, 5 y 6; Valdeoliva y San Miguel de Aguayo, 7 y 8; Valdeprado, 21, 22 y 23; Valdearredillo, 17, 18 y 19; Emedio y Reinosa, 21, 22 y 23.

Zona de Santona: Argosoa, 11; Anuero, 15 y 16;

Birreña de Cisneros, 3 y 4; Bareyo, 3 y 4; Entrambaguas, 5 y 6; El Caballero, 7 y 8; Liérganes, 11, 12 y 13; Meruelo, 3 y 4; Miña, 8 y 9; Marina de Cudeyo, 4, 5 y 6; M. de Cudeyo, 8, 9 y 10; Noja, 15 y 16; Penagos, 6 y 7; Riotuerto, 16, 17 y 18; Rivamontal el Monte, 3 y 10; Rivamontal al Mar, 3 y 4; Santona, 11, 12 y 13.

Un telegrama

Ayer recibimos un telegrama de la Coruña firmado por Erwabe, en el cual se comunicaba que habían llegado a la Coruña después de un viaje fatal y haber perdido un bote de papa.

Agregaba el telegrama que en la travesía habían tenido males muy fuertes y que habían sufrido averías en la carga y en las cámaras, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias.

No sabemos a qué buque se refiere este telegrama ni conocemos al que le firma; pero suponemos no haya sido enviado por alguno de los pasajeros del Ciudad de Cádiz, que se espera hoy en este puerto.

Por este Gobierno civil se ha requerido al Juzgado de primera instancia e instrucción de Castro Urdales de inhibición para conocer en el sumario que se halla instruyendo por daños causados en el monte Agüera, con motivo de una sustracción de leñas.

De quintas

Para que concurren al acto de declaración de soldados, el día 1.º de marzo, se citan por el Ayuntamiento de Camargo a los mozos Vicente Gasteano Bolado, Melquiades Víctor Portilla, Ángel Tomás Martínez Arca, Francisco Pelayo Lanza y Lanza, Ignacio Liata Piedra, Estanislao Gómez Corona, Enrique Emilio Haya Gasa, Miguel Grao Serrano y Enrique Cornillón Doniborxi.

Mitín

Ayer a las tres de la tarde se celebró un mitín de propaganda socialista en el pueblo de Otón, a instancia de la Agrupación Socialista de aquella localidad, en el que tomaron parte varios compañeros de Santander y de Castro Urdales.

Marcas para hoy

Pescadores: A las 6:34 mañana y 6:54 tarde. Bajamaras: A las 9:25 mañana y 9:35 noche.

Hace días tuvo un obrero la desgracia de caerse en la estación del ferrocarril de Otón, sufriendo la fractura de una pierna.

Fue conducido al hospital de Castro.

En la mañana de ayer falleció en esta ciudad la respetable señora doña Jacinta Bustillo Iglesias, viuda de Uzuand, madre del concejal don Jacinto Uzuand.

La amistad que nos unió con su difunto esposo y el conocimiento de las virtudes de la finada, muy estimada en la población, nos hacen sensible esta desgracia.

Enviando el pésame a su señor hijo y toda su familia, testimoniándole nuestro sincero sentimiento.

A las tres de la tarde falleció ayer el padre del agente de vigilancia Marcelino Tubet, a quien por tan sensible pérdida enviamos nuestro sentido pésame.

La conducción del cadáver tendrá lugar hoy, a las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Cuesta de Garmendia, número 3.

También falleció ayer en esta población don Silverio Meza García.

A la desconsolada familia del finado enviamos nuestro sentido pésame.

«Nueva Guirnalda»

La velada celebrada anoche por esta Sociedad resultó del agrado de la concurrencia.

El drama Don Juan Tenorio fue bien interpretado por los jóvenes aficionados, quienes escucharon frecuentes aplausos.

Ayer tarde un chico, dependiente de un establecimiento de la calle del Marillo, abofeteó a una mujer porque ésta había roto un cristal de la puerta de la tienda.

Anteañoche se colocaron por unos niños, pues no tienen otro nombre, un montón de piedras en la carretera de Camargo, y gracias a que era todavía de día y vieron el obstáculo a tiempo no se estrelló contra la barrera el automóvil que guiaba nuestro particular amigo don Emilio Yllera, a quien acompañaban varios otros, y a los que pudo ocurrir una gran desgracia.

Sería conveniente que por la guardia civil se tratase de averiguar quienes eran esos niños para que llevaran el castigo que merecen por tan bárbaro atentado.

De consumos

Se halla vacante en el Ayuntamiento de Santurde de Reinosa, la plaza de recaudador municipal de abitrrios con el 4 por 100 de premio por la cobranza.

Las solicitudes se presentarán en el término de ocho días.

En el Ayuntamiento de Camargo se halla expuesto al público el padrón de cédulas personales para el año actual.

La guardia municipal denunció ayer tarde a varios chicos que se entretenían en insultar y molestar a cuantas personas circulaban por la Plaza de Canado.

Diez de Castro-Urdales que hace cuatro días viene funcionando el ferrocarril del puerto, para transportar al sitio de construcción de bloques 500 toneladas de cemento de Boulogne, que descargó en el puerto exterior el vapor Olimpia con destino a aquella empresa.

CARIDAD

Hemos hecho entrega de las cinco pesetas recibidas de la señora R. H., a la familia de la Cuestada de la Atalaya, 19.

Agua de Colonia que mató las extranjeras por su finura y precio, la de Orive. Desde 3 rs. frasco.

El vapor «Oviedo»

No resulta cierta la noticia transmitida a la prensa española desde el extranjero acerca de haber naufragado el vapor Oviedo a la salida del puerto de La Rochelle con dirección a Bilbao, pues lo sucedido fue que dicho buque varó en el canal por un desajuste del práctico, pero fue puesto a flote sin que sufriese averías.

El Oviedo ha entrado en Bilbao.

Noticias militares

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra se anuncia la vacante de la cartera de Santurde de Reinosa con 150 pesetas de sueldo.

Publicaciones

El número que publica esta semana la elegante revista Actualidades acerca de la actualidad universal palpante, tratando los asuntos de interés que se han añadido estos últimos días a la crónica general.

Firman preciosos artículos y notables poesías los reputados literatos José Zahonero, Pérez Zúñiga, Falcato, Ernesto Polo, José Roda, etc., etcétera, sin faltar el pliego de la Historia Cómica de

España, por Zúñiga y Cilla, ni las demás secciones acostumbradas. Las ilustraciones son notabilísimas.

En la feria de enero que se celebra en San Vicente de la Barquera, 22 del actual, desaparecieron dos vacas pertenecientes a Ramón Sánchez (a) el Cano, sin que se sepa su paradero. Sus señas son las siguientes: Grandes y de igual alzada; la una roja y la otra jaca; ambas la cola pelada e iguales de cabeza.

J. B. RUIZ, dentista

BLANCA, 23, 2.º (Portal de la Fotografía de Zenón Zúñiga.)

Para vivir bien...

estar siempre de buen humor, y para precaverse de toda clase de enfermedades e infección, es preciso hacer constante uso del elixir Verdil. No se conoce caso ninguno de persona que haciendo un uso moderado, pero constante, de este milagroso elixir, haya caído enferma del estómago ó de fiebre. Las personas sanas deben tomarlo para no caer enfermas; las que están enfermas, las endebles, las malhumoradas deben tomarlo para ponerse buenas.

Diez mil certificados de médicos y enfermeros atestiguan de una manera clara, terminante, luminosa, lo infalible que es en muchos casos, y lo indiscutiblemente bueno que es siempre.

El Elixir Verdil es un tónico analéptico; es doce, que resanima y fortalece. En Inglaterra Alemania, Bélgica, Dinamarca y otros países, las familias están constantemente provistas de este milagroso elixir, para su continuo uso, y a eso tal vez es debido que aquellas razas sean más desarrolladas, más fuertes y vigorosas que otras. En España misma, las provincias que más uso hacen de este precioso elixir, señalan menos enfermedades e indican en los niños mayor fuerza y vigor. El elixir Verdil se halla de venta en todas las farmacias a dos pesetas frasco.

Único depósito en SANTANDER Sociedad Española de Droguería

Para academia, escuela u oficinas, se alquila el local de la Compañía, número 5, Informar en la droguería de la Plaza de las Escuelas.

El arquitecto Livia Casala ha trasladado su habitación y estudio a la calle de Casalar (Puertochico), Hotel L.—Teléfono número 214.

PACOTILLA

Cumplidas satisfacciones dieron a Montero Ríos los que en sus peroraciones lo denostaron, impios.

Por eso ya don Eugenio, deshecha la única trama, disimula su mal genio y modifica el programa.

Para evitar disensiones en los puntos principales, renuncia a sus soluciones religiosas y sociales.

Así la discordia evita, no dando para ella pie, y de ese modo aredita su consecuencia y su fe.

Con tal proceder procura dejar, además, sentado que para la jefatura es el más significado.

Se enfada, se desenoja, transige oportunamente y es la del tira y afloja su política corriente.

Si antes no mete la pata, que será jefe burrante... [Como que es el que más trata de parecerse al difunto!

Persista en ese papel sin miedo al feudal de Mos. La jefatura es para él... [No se la quita ni Amós!

[Gran noticia sensacional! Ha sido capturado el Roguñi sea Bu-Hamara sea el padre de la burra. Inmediatamente fue conducido a Fez y exhibido por las calles a lomos de un burro con el cual no tiene ningún parentesco. Su pobre hija debe de estar inconsolable. ¡Desdichada huérfana, porque a su papá le decapitan sin que le salve el zancarrón de Mahomal! Para los fanáticos rebeldes se ha deshecho el encanto. Todo esto suponiendo que sea cierta la noticia: que no vengán mañana diciendo los corresponsales que no es cierta la captura del Roguñi, ni la existencia de éste, ni la del Sultán, ni la de Marruecos inclusive. Porque a mí me han hecho dudar ya con tantas noticias contradictorias, hasta de que haya habitantes al otro lado del Estrecho!

[Anda la onzal! En Pasajes se ha casado una hermana de Cecilia Aznar con el que fue novio de ésta. Se conoce que el hombre desea a toda costa entrar en la familia. Así se hará cuenta de que se ha casado con Cecilia Aznar por aproximación.

Veníanse en Bolonia comiendo há dos meses ó tres audaces robos sin que los autores cayeran en la red; pero ya el otro día descubierta por los gendarmes fue la banda de ladrones, que eran nueve y con el jefe diez. Lo estupendo del caso, lo asombroso, lo original es, lo asombroso, el capitán de la partida era el marqués de Longpre. ¡Qué honor tan grande para los bandidos de todo el mundo al ver

que pertenece a su brillante gremio todo un señor marqués! Ha comprendido que la aristocracia no debe inútil ser y al trabajo por fin se ha consagrado con decidida fe. Cada uno según sus aptitudes debe oficio escoger. Si él las tiene para ese que ha elegido hará suerte con él.

El Sultán de Marruecos había ofrecido cincuenta mil duros por la captura del Roguñi. Sin duda se debe a esto el que haya sido capturado.

Pero si el Roguñi es como ahora le pintan se va a llamar a engaño el Sultán.

Y le dirá al que le hizo prisionero para el premio anular sin etiquetas: —Yo creí que valía ese dinero, pero no vale más que dos pesetas!

Falta ahora saber si el Roguñi presentado es apócrifo y está de acuerdo con el capturado para repartirse los cincuenta mil duros.

O si es el mismo Roguñi que se ha presentado espontáneamente diciendo: —Como ha llegado a mi noticia que se daban cincuenta mil duros al que me capturara, me he capturado a mí mismo. ¡Conque, vengan esos o-havos!

En eso de Marruecos cabe todo género de suposiciones.

Más fácil que saber lo que pasa allí es saber lo que pasa en la Luna.

[Caramba! Según dice un periódico, la denuncia de los Humbert por el señor Cotarelo, que ha declarado que la hizo por salvar del deshonra a una familia honrada, obedeció a que un hijo del señor Cotarelo se había enamorado de Eva Humbert.

Evitar quiso el papá así con mucha prudencia que perdiera su hijo la pura flor de su inocencia.

Porque figurásemos nosotros que Eva Humbert hubiera hecho morder la manzana a ese incauto joven, como hizo con Adán la otra Eva del Paraíso. ¡Qué mancha para la familia!

Una preciosa joven polentina se ha arrojado a las aguas del Carrión, pero no pudo realizar su intento de hallar la muerte en la frivola región. El móvil de su intento no declara y a revelarlo no hay quien la decida. No siendo por amores contrariados ninguna joven guapa se suicida.

Leo que los inmigrantes de Honduras pasan el tiempo conspirando contra el Gobierno del Presidente.

No siendo naturales del país hacen mal en conspirar contra el Gobierno.

Si les ogen y los escabechan sabemos por qué. ¡Por meterse en Honduras!

Por el mal tiempo que hizo no asistí al baile del Suizo.

Pero luego me alegré y diré a ustedes por qué:

Porque esperándose como estaban tres chicas que dislocaban.

Las tres, según un testigo, querían bailar conmigo.

Y evité una trapatista por no asistir a la fiesta.

¡Qué se hubiera dicho allí si se desmojan por mí!

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ HERNAN CORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Macho, teléfono 203

Cocina francesa y española Servicio a la carta COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Manos de ternera salsa Italiana.

ÚLTIMA HORA

(Conferencia telegráfica de la madrugada)

Terremotos

El día 30 por la noche se sintió en Catania un violento terremoto, que se hizo sensible también en el Nilo, Acireales y otros puntos.

Los daños materiales ocasionados son de gran consideración.

Mitín libertario

Comunican de Barcelona que en el Salón de Variedades y convocado por las sociedades federadas se ha celebrado un mitín libertario.

Las calles inmediatas al edificio del Salón se hallaban tomadas por la fuerza pública.

En el mitín se pronunciaron violentos discursos y se dirigieron fuertes ataques a la burguesía.

El delegado que asistía al acto llamó al orden repetidas veces a los oradores y el público protestó.

Se teme que con este motivo ocurra un tumulto.

Almezar atacó al Gobierno argentino por expulsar a los obreros y defendiendo a los huelguistas de Reus.

Huoga por la solidaridad de los trabajadores y protesta del proceso llamado de la Mano Negra.

El presidente hace el resumen y dice que los obreros de Barcelona deben realizar un acto de resonancia.

Después se hizo una colecta entre los concurrentes a favor de los expulsados de la Argentina y se dio por terminado el acto sin ocurrir ningún incidente.

Explosión

Dicen de Orense que á causa de la imprudencia de un obrero que puso á calentar unas bombas de dinamita en los hornos de la fábrica de la Junquera, ocurrió una explosión que hirió gravísimamente á cuatro operarios.

Proclamación

Dicen de Melilla que la kábila de Beni-sicar proclamó ayer como Sultán al príncipe Tuerto.

Enferma

El señor Maura recibió ayer un telegrama de Palma en el que se le comunicaba que su señora madre se hallaba gravísima.

Con dicho motivo ha decidido marcharse y hoy estuvo en Palacio acompañado del señor Silvela para pedir la venia.

Después recibió un nuevo telegrama que daba la noticia de que la enferma había experimentado mejoría y en vista de esto el señor Maura suspendió el viaje.

El príncipe de Asturias

El príncipe de Asturias no asistió hoy á la Capilla por haberse deslocado, la municipal al refrenar el caballo.

La huelga de Reus

Las noticias que se reciben de Reus acusan haber pasado el día con tranquilidad. Muchos obreros marcharon á sus respectivos pueblos por el temor de que se prolongue la huelga.

El Alcalde sigue enfermo y á última hora se agravó en su dolencia.

Anoche los esquirols contratados para encender los faroles en las calles se negaron á prestar ese servicio y la benemérita se vio forzada á obligarles á que lo hicieran.

Hoy se reunirá la Junta de Reformas sociales para buscar solución al conflicto.

Más de Marruecos

Nuestro ministro señor Cilegan ha enviado un telegrama al señor Abarzuza informándole de las últimas noticias recibidas en Marruecos sobre el combate librado entre el ejército del Sultán y el del pretendiente.

En el día que los rebeldes sufrieron una gran dispersión, teniendo muchos muertos y prisioneros.

El Rogui, á quien informes particulares suponen prisionero en Fez, resulta que se ignora su paradero, siendo por lo tanto inexacto su captura.

Se dice, sin embargo, que es probable esté entre los muertos, pero la impresión dominante es que consiguió escapar.

El señor Abarzuza informó de esta telegrama al señor Silvela, quien se mostró sorprendido.

Capilla pública

En Palacio se ha celebrado la festividad de la Candelaria.

Hubo capilla pública á la que asistieron los Reyes, presenciando su paso un gran gentío.

Despacho

El señor Silvela despachó hoy con el Rey al objeto de informarle de las últimas noticias recibidas de Marruecos.

Real orden

Comunican de Cádiz que el Gobernador de aquella provincia ha recibido una real orden del señor Maura, en la que se le ordena exija responsabilidad á quien correspondiera, por el lamentable estado en que se halla el Hospicio.

Descarrilamiento

El tren de Jerez descarriló entre el río Guadalete y Puerto Santa María, quedando detenido mucho tiempo.

No ocurrieron desgracias personales.

Commemoración

Los republicanos se preparan para conmemorar el once de febrero con un gran banquete, al que asistirán 400 comensales.

Otra Memoria

El jueves enviará el señor Sánchez Toca á la Intervención el proyecto de Memoria respecto á la modificación de los servicios en la Administración central.

Con la nueva organización que el señor Toca proyecta darie se introducen economías en el personal y material.

Tetuán y los tetuanistas

El señor duque de Tetuán ha experimentado una ligera mejoría, habiendo tomado algunos alimentos; pero sin que por eso haya desaparecido la gravedad de su estado.

Los tetuanistas no se han ocupado de las elecciones por el estado en que se halla el jefe, y hasta que se resuelva la enfermedad no harán nada en aquel sentido.

Los diputados castellanos

El señor Villaverde ha citado para mañana á los diputados castellanos que vinieron á hablarle respecto á las zonas neutras.

Trata de blancas

Mañana se reunirá en el hotel de la Infanta Isabel la Junta de la trata de blancas.

Se tomarán acuerdos importantes.

Los liberales

La junta electoral se reunió en casa del señor Vega Armijo, faltando sólo el conde de Romanones.

Se examinaron la circular para la suscripción del mausoleo del señor Sagasta y otra de carácter electoral.

No se fijará la fecha de la próxima reunión hasta que se ultimen las modificaciones acordadas en la última.

Huelga de carreteros

Se han reunido cuatrocientos dueños de carros de transporte.

Censuraron á las autoridades por no concederles la rebaja del impuesto del 5 por 100 por arbitrios sobre la contribución que satisfacen.

En vista de que el Ayuntamiento deroga sus reclamaciones, acordaron, por unanimidad, declararse mañana en huelga, dejando de conducir toda clase de géneros y mercancías á las estaciones y de éstas á los comercios y almacenes, incluso el carbón, las harinas, el trigo y las carnes.

La huelga terminará cuando el Ayuntamiento les conceda el concierto.

Con motivo de este acuerdo quedarán sin trabajo unas cinco mil personas.

El conflicto es verdaderamente grave para las autoridades, pues dejaron también de trabajar los cargadores de las estaciones y los peones.

Revista--Academia

El coronel de Seguridad ha pasado revista esta mañana en el frontón Central á todas las fuerzas de su mando.

La revista continuará mañana y pasado, y el miércoles darán principio las clases en la Academia.

Se dará una clase en la que se enseñará la forma de hacer el servicio á los recién ingresados, y otra para los guardias veteranos en la que se les enseñará las reglas de urbanidad.

Sánchez Toca

El ministro de Marina señor Sánchez Toca llevará el miércoles á la firma varios decretos importantes.

Los liberales

El miércoles ó jueves se celebrará una nueva reunión de los exministros liberales.

Las conferencias celebradas estos días son de carácter conciliatorio y tienen por objeto el examen de un acuerdo respecto á cuatro observaciones de gran importancia hechas sobre igual número de puntos del programa, que fueron aceptados en principio por los amigos del señor Montero Ríos, y á la nueva redacción de un párrafo cuya interpretación esta algo dudosa, cuyo trabajo, por indicación del señor Puigerver, se encomendó al señor Moret.

El señor Montero Ríos asistirá á la reunión por haber desaparecido ya la cuestión de delicadeza que motivó su disgusto.

Se dice que sólo un exministro dejará de firmar el programa.

Los socialistas

En el Gobierno existen diversidad de pareceres respecto á que entren los socialistas en el Congreso.

Va confirmándose

Cada día adquiere mayor consistencia la noticia de que el Rey realizará un viaje por las provincias andaluzas, para asistir á la inauguración de algunas obras.

Memoria

El señor Sánchez Toca impimirá la Memoria redactada por el general Cámara.

La memoria se refiere al alistamiento de buques, habilitación de puertos, movilización de fuerzas y reformas que han de introducirse en los arsenales.

No es cierto

El ministro de Marina ha vuelto á desmentir que haya dimitido el señor Morgado.

Otra huelga

Circuló el rumor de que también se declararían en huelga los empleados de ferrocarriles.

El Gobierno dice que se trata sólo de los del ferrocarril de Orense á Vigo.

Para ver de evitar esta huelga ha intervenido el marqués de Vadillo.

La recaudación

La recaudación de enero ha tenido un alza de 3.521.000 pesetas, comparada con la de igual mes del año anterior.

El partido liberal

Algunos exdiputados liberales jóvenes dicen que si los exministros no llegan á un acuerdo convocarán ellos á una reunión á todos los elementos liberales de la nación, con objeto de sacar de esta Asamblea la organización, bandera y jefatura del partido.

Esta idea es secundada por muchos diputados.

Aniversario de León XIII

Fiestas

El Obispo de Madrid-Alcalá ha publicado una circular en el Boletín Oficial Eclesiástico ordenando que, con motivo de celebrarse el día 20 de febrero el aniversario de la elección del Papa León XIII, se haga un repique general de campanas y se canten solemnes Tedeums en todas las iglesias.

A estas fiestas asistirán las autoridades. Además se celebrará un solemnisimo triduo y una velada científico-literaria.

Atropellos electorales

El Correo publica un artículo refiriéndose á los atropellos cometidos por el Gobierno en Loja y denuncia los hechos más graves al Fiscal del Tribunal Supremo, diciendo que todo obedece á procurar el triunfo de los candidatos ministeriales.

El programa--Lo que dice Montero Ríos

El señor Montero Ríos ha confirmado á un periodista que asistirá á la primera reunión que celebren los liberales.

Cuando conozca el nuevo programa, si está conforme á sus convicciones, lo firmará, hágalo quien lo haga; pero si es contrario á sus ideas, se negará á firmarlo.

Cree el señor Montero Ríos que todos los exministros harán lo mismo.

Si se hiciera otro programa distinto, siempre que estuviera identificado con sus ideas, lo firmaría también.

Conferencia

Los señores Puigerver y Eguilier han conferenciado con el señor Montero Ríos.

El viaje del Rey

En Lisboa se ultiman los preparativos para recibir al Rey de España.

Se han hecho arreglos en las carrozas reales.

La prensa afirma que la visita de don Alfonso al Rey de Portugal, será breve.

Enfermo grave

Se halla gravísimo el señor Gómez Imaz, á causa de la fiebre infecciosa que padece.

Ha habido consulta de médicos.

Incomunicaciones

A causa del temporal la incomunicación con el extranjero es completa.

Pésame

El presidente del Club Español, de Buenos Aires, escribe al señor Merino expresándole el pesar sentido por los españoles residentes en la República Argentina por la muerte del señor Sagasta, considerándola una pérdida nacional, pues está su nombre vinculado á la historia de España.

Reducción de generales

Con la muerte del general Montero se ha reducido á 34 el número de tenientes generales.

Por no hacer trasbordo

Los viajeros del expreso de Barcelona han suspendido hoy su viaje porque, á causa del descarrilamiento ocurrido en Ariza, tenían necesidad de hacer trasbordo.

Entre los viajeros se encontraban el Gobernador de Lérida y el Obispo de Tarazona.

Un decreto

Mañana se firmará un decreto referente al personal de Hacienda.

A Jerez

Ha sido conducido á Jerez el cadáver del general Montero.

Exposición universal

En su primer número el periódico Hispano-Americano pide al Rey que tome la iniciativa de celebrar en Madrid en 1904 una Exposición universal de Industrias y Artes.

En desacuerdo

Existe bastante desacuerdo entre los individuos que forman la comisión ejecutiva de padres de estudiantes.

Gran parte de ellos piden que cierta clase de enseñanza la acaparen las comunidades religiosas, mientras otros aspiran á la enseñanza laica.

Esto provocará gran discusión.

A pedir indulto

Ha llegado á Madrid Rosario Ruiz Zorrilla, madre del cura de Locubin, reo de muerte, con objeto de pedir el indulto á la Reina apelando á sus sentimientos de madre, exponiéndole su calvario, pues en poco tiempo ha perdido á su esposo y dos hijos que estaban locos. Ahora quedale por esperar el último golpe.

Solicita que reconozcan á su hijo médico alienista.

La madre del reo de Locubin es una mujer de 60 años, de aspecto simpático.

Dice que está dispuesta á arrodillarse y rebajarse, si es preciso, para alcanzar la vida de su hijo, creyendo que llegará á conseguir su propósito.

Fiesta conmemorativa

En Pamplona se ha celebrado un banquete para conmemorar el bloqueo, al que asistió la oficialidad de la guarnición de aquella plaza.

Huelga de tintoreros.--Nevada á trabajar

Telegrafían de Barcelona que mañana se declararán en huelga los tintoreros, cuyos patronos se muestran intransigentes con sus pretensiones.

Ha caído sobre Barcelona una gran nevada, derrumbando los postes de telegrafos.

Mañana se abrirán las fábricas y se espera que acudan los obreros.

Descarrilamiento

En Salinas ha ocurrido un descarrilamiento de importancia.

La vía estará interceptada durante varios días.

Ha habido grandes destrozos. Descarrilaron 15 vagones y se trabaja para dejar expedita la vía.

La huelga de Reus

En Reus, á causa de la huelga, circulan los carros escoltados por la guardia civil.

Huelga general

Dicen de Barcelona que á pesar de los alarmantes rumores que circulan, no se cree que se llegue á la huelga general.

Nevada

Dicen de Pamplona que ha caído en aquella población una gran nevada, seguida de una borrasca de truenos y relámpagos.

El viento huracanado derrumbó los postes de telegrafos y teléfonos.

Congreso catalán

Han comenzado en Barcelona las sesiones del Congreso catalán, con escasa concurrencia.

Nadie le concede importancia.

De la huelga

Otro despacho de Barcelona dice que los obreros de Manresa y Sallent se han adherido á los de Reus, existiendo en esta población grande efervescencia.

Cacería

En el Pardo dieron ayer una batida á las reses el Rey, la infanta Isabel y los acompañantes.

Cobraron 21 gamos, un zorro y un buitre.

La red que se utilizó para forzar las reses al ojeo, quedó inutilizada.

Los cazadores almorzaron en una tienda de campaña, á 1.500 metros.

Contra la conspiración

Dicen de Sofía que el Gobierno búlgaro ha adoptado medidas contra las conspiraciones macedónicas.

Correo de Cuba

Ha fundeado en Coruña el vapor correo Ciudad de Cádiz, procedente de Veracruz y Habana.

Comisiones de huelguistas

Han llegado á Salamanca comisiones de los huelguistas del pueblo de Béjar con objeto de pedir al Gobernador que haga cumplir á los patronos la ley de Asociaciones.

Mitín republicano

Los republicanos de Alcalá han acordado ir á Madrid para invitar al señor Salmerón y otros caracterizados republicanos á que den un mitin el próximo domingo en aquella población.

Al mitin asistirá el señor Nakens.

Dimisión retirada

De Ferrol comunican que el general Morgado, en vista de las satisfacciones dadas por el señor Sánchez Toca, ha retirado su dimisión.

La familia del señor Gómez Imaz. Añaden de Ferrol que ha salido para Madrid la familia del señor Gómez Imaz, en vista de haberse éste agravado en su enfermedad.

Frégoli

El viernes llegaron á Madrid el aplaudido artista Frégoli.

RICARDO.

Los productos al Petróleo Sansón mantienen la cabeza limpia y sana.

Monte de Piedad de Alfonso XIII

RUAMAYOR, 33

Los días 3, 4, 5 y 6, desde las tres de la tarde hasta las siete, se bastarán las partidas de lotes vencidos.

Heno prensado (yerba seca)

Se vende al precio de setenta pesetas los mil kilogramos, puesto sobre vagón en las estaciones de Santander, Mallanó ó Boo.

Informará don Manuel Velasco, número 1.

Para caballero se cede gabinete bien amueblado en punto céntrico. Informarán en esta Administración.

IMPORTANTE

Por los diversos trabajos que tienen que atender, dejan de seguir la sección metéorológica los señores Corcho.

Los hermanos Navarro, que dirigen ésta, ofrecen á quien pueda convenir, contando para ello con todos los elementos necesarios. Informes, Concordia, 7, 2.º

Diez profesores titulados en Teología, Medicina, Ciencias, Letras y Comercio, componen el claustro del Colegio de segunda enseñanza y Academia Mercantil establecidos en Santa Clara, 7, 3.º, los cuales cooperarán desde el próximo enero á la constitución de clases de repaso para los alumnos oficiales del Instituto y libros que lo deseen á horas compatibles con las del Centro oficial.

Se traspasa por no poderla atender su dueño, una confitería con buena parroquia y en sitio céntrico. Para detalles, en esta Administración.

MADERA

4.000 eucaliptus maderables se venden por partidas ó en conjunto. Dirigirse á don Tomás de Argumosa TORRELAVERGA

QUINTAS

Gran Centro de Redenciones del Servicio Militar, establecido en Guadalajara desde el año 1880 bajo la dirección de don Antonio Boixareu y Claverol, propietario en la misma y en la villa de Madrid, industrial y rentista.

PRECIO DE LAS OPERACIONES Al contado, 775; en dos plazos (425 pesetas del presente y 400 para el 15 de agosto), 825. Para más detalles diríjase en Santander á las oficinas del Centro y señores Viuda del Marqués de Haza y Chauton, General Espartero, núm. 17, donde pueden hacerse las suscripciones.

Albums, tarjetas postales fantásticas, vistas, etcétera, en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.--Correo, 10. Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

Los caballeros de la noche POR PONSON DU TERRAIL

denado, á quien se atrevió á ser bastante audaz para codiciar el trono de los dos reinos, y bastante bella para que lo notase Leicester proclamándolo continuamente? Isabel se olvidó de que había terminado su amor al conde, de que su venganza como mujer no tenía ya significación; de que sólo como reina estaba ultrajada, pudiendo en ese concepto perdonar; no se acordó más que de una cosa, de que la de Escocia había osado humillarla y desafiarla, de que había parecido más hermosa que ella la soberana de Inglaterra é Irlanda, por lo que, cediendo á uno de esos impulsos de crueldad celerata que hacía á veces renacer en ella el feroz Enrique VIII, contestó á lord Campbell: --¿Habéis visto, alguna vez, caballero, que en Inglaterra y bajo mi reinado se haya interrumpido el curso de la justicia? Campbell saludó y salió en seguida. Estaba demasiado interesado en la ejecución de la sentencia para que añadiese una sola palabra. Pero apenas se quedó sola, se vió de repente dominada la reina por una emoción violenta y terrible, y hubiera dado todo lo del mundo, porque aquel viejo irónico continuase á su lado esperando su decisión.

La piedad empezaba á tener entrada en el corazón de aquella mujer, y á la piedad se unía cierto sentimiento de temor, cierta terrible intranquilidad: era que se le presentaba severa la opinión pública; era que veía ante sí el inapelable fallo de la posteridad: era que creía distinguir á lo lejos un eterno borjón en la historia. ¿Tenía ella el derecho de haber subido al cadalso á una reina parienta suya y madre de su presunto heredero el joven príncipe Jacobo de Escocia, por más que esa reina hubiese cometido todas las faltas, todos los crímenes, todas las traiciones que la imputaban? Tal era la reflexión que se hacía, sumida en la meditación más profunda, víctima de una de esas punzantes inquietudes incomprensibles para el vulgo y que sólo los reyes aprecian en todo su valor; porque sólo ellos las experimentan. Casi al mismo tiempo se presentó Bavolet, á cuya vista se levantó la reina con presteza, sintiendo una especie de revelación misteriosa de la verdad, tal como se ostenta en determinadas circunstancias, y se figuró que el joven iba á pedir el indulto de María Estuardo, comprendiendo además que la conducta de Bavolet, su duelo con Leicester, la elección de embajador hecha por el rey de Francia, podrían no ser muy extrañas á aquel gran proceso, juzgado á la sombra, y que ocupaba la atención de toda Europa. Sobre todo, en cuanto vivió á Bavolet vestido de negro, pálido, grave, de aspecto austero, á pesar de su juventud, no dudó más: el embajador era seguramente el salvador de la reina de Escocia. Adelantóse con lentitud hacia Isabel sin una sola sonrisa y con un respeto tal, que dejaba ver que no iba á tratar de cosas fútiles y de historias amorosas en aquella

conversación que con tanto interés había solicitado. --¡Ah! exclamó la reina con alterado acento, ya me figuro á qué venís. --Señora, dijo Bavolet con voz tan solemne que parecía la voz lejana y profética del porvenir, apenas cuarenta y cinco años, y sin embargo, represento los días futuros. Sí, represento los tiempos que han de venir, por lo que más bien que embajador de Francia, soy la posteridad, soy la historia inexorable, soy, en fin, esa pluma de hierro que, á través de los siglos, traza, en un bronce indestructible, el recuerdo de la gloria y de las grandes acciones de los reyes. Isabel estaba de pie, pálida y muda; la mujer activa entre todas las mujeres, escuchaba al joven con misterioso respeto. --Soy también, prosiguió éste, soy esa voz atronadora que recorre el mundo y resuena en el más remoto porvenir, para condenar á aquellos en cuya frente colocó Dios una corona, infundiéndoles la clemencia, y que, desdenando esa inspiración celestial, continúan implacables. --Os comprendo, respondió Isabel, ¿venís á impedirme que imprima á mi reinado una mancha indeleble? --Quiero, señora, que la historia pueda inscribir vuestro glorioso nombre por encima de los más culminantes; quiero que se diga el siglo de Isabel, como se dice el siglo de Augusto perdonando á sus enemigos, que Octavio victorioso en las humeantes llanuras de Accio. Y Bavolet, que hasta entonces se había expresado con toda la elevación llena de nobleza que tan propia es de aquellos que abogan por la causa de la desgracia y de la debilidad, la más noble y la más santa de las causas, dobló la rodilla ante la reina y tomó sus dos manos.

--Caballero, le dijo Isabel, levantaos y escuchadme. Me explicaré sin cólera y de la manera que conviene cuando se habla de hechos y de todo lo que está lejos de nosotros. --Esa reina de Escocia, cuya suerte tanto enternace á la Europa, ha sembrado en su reino durante veinticinco años el luto y la desolación; ha consentido el asesinato, y ha hecho ostentación de la vergüenza y de la ignominia; como mujer ha descendido al más vil de los puestos; como reina se ha rebajado casándose con su subdito lord Bothwell, y como dueña de los destinos de un pueblo, ha dejado á ese pueblo abandonado á la guerra civil, al hambre y á la ruina. Amada y hasta adorada, ha renegado de aquellos que le consagraban su sangre y su vida, y para que nada faltase á todo esto, ha sido traidora á nuestra alianza, meditando despojarme. --Esa mujer es culpable y digna de la suerte que le ha correspondido; y, sin embargo, antes de un siglo, si descargo en ella mi cólera, me cubrirá la historia de lodo y de sangre, entretanto que á ella la proclamaré inocente y mártir. --Pues bien, no sucederá así. Un tribunal la ha condenado, y aunque en mí estaba perdonarle la vida, he ordenado que la justicia no interrumpa sus trámites, pues ya sabéis que los reyes pierden su autoridad y su prestigio, poniéndose en contradicción consigo mismos. Pero no morirá á pesar de todo, porque la perdono; y si la reina la condenó, Isabel al menos puede salvarla de la ignominia, y favorecer su fuga. --Para ello voy á dar órdenes secretas. Aseguro con algunos hombres desintresados, fieles y, sobre todo, silenciosos como el sepulcro, porque no quiero des-

pertar el odio y el fanatismo de mi pueblo que pide su muerte, y procurad estar á las dos de esta noche con una barca en el Támesis, frente á la Torre de Londres, su prisión, de la cual saldrá apoyada en el brazo de un misterioso conductor que la pondrá en vuestras manos. Entonces os dejaréis llevar de la corriente hasta llegar á alta mar. Un navío que estará esperando, os conducirá al continente, y cuando hayáis pisado con ella el suelo francés, cuando la ley no pueda ya alcanzarla, cuando hayan hecho constar los jueces que se ha encontrado vacío el calabozo á donde fueron para llevarla al cadalso, entonces podéis proclamar en alta voz que Isabel ha facilitado la huida de María Estuardo, condenada á muerte por la reina de Inglaterra é Irlanda. --Id, pues, caballero; no debéis perder un solo minuto. Es menester que todo esté preparado, que la reina de Escocia haya dejado el territorio inglés antes de que ameazase; pues si sucede de otro modo, si por el más inesperado de los destinos, se encontrase en su prisión á la hora señalada, tendríais que ir al cadalso que se levantará esta misma noche, siendo en tal caso insuficiente todo mi poder para salvarla. --Bavolet se echó por segunda vez á los pies de Isabel, repitiendo: --¡Oh, sí! ¡se dirá el siglo de Isabel!, como se dice el siglo de Augusto! Y salió triunfante. --Entonces

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN, ANUNCIOS, and ESQUELAS DE DEFUNCIÓN. Includes rates for quarterly, annual, and foreign subscriptions, and prices for various types of advertisements.

Número suelto, 5 centimos.--Número atrasado, del año, 25, y de años anteriores, 1 peseta.--Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 centimos de recargo por timbre

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS
De Madrid.--Llega a la Administración a las 11:20 de la mañana. Sale de la Administración a las 2:45 de la tarde.

Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 9 a 12 mañana, 12:25 a 1:15 tarde y 3:30 a 5 tarde.

Admite viajeros para Solares, con cambio de tren en Orejo. Llegada a Santander.--De Marrón, a las 9:12.

Salidas de Santander.--A las 7:55, 11:20, 14:45 (correo), y 17:45, para llegar a Cabezón a las 9:44, 13:20, 16:27 y 19:38.

Servicio de vapores al Astillero o Astillero Santander, 7 1/2 mañana y 2 1/2 tarde. Santander Astillero, 12 1/2 mañana y 4 1/2 tarde.

¡Callos! ¡Durezas! Curan segura y radicalmente a los cinco días de usar este callicida. Calma el dolor a la primera aplicación.

CALLICIDA ABRAS XIFRA

¡Callos! Durezas Jamás deja de dar resultado. No duele ni macha. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.

EMPLASTOS POROSOS DE Alcock. Son estos un remedio eficaz contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo.

MEDIO DE SANEAR EL AGUA Y DE PRESERVARSE SEGURAMENTE DE LAS ENFERMEDADES EPIDÉMICAS. Todo el mundo sabe que los médicos están hoy de acuerdo en reconocer que la mayor parte de las enfermedades epidémicas, tales como la fiebre tifoidea, la disentería y el cólera, lo mismo que la influenza y la gripe se transmiten por el agua.

TOS POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Remedio pronto y seguro. En las boticas.

Compagnie Generale Transatlantique VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. Viajes rápidos directos Habana y Veracruz.

Sociedad Española de Droguería General (ANTES PEREZ DEL MOLINO Y COMPANIA) PLAZA DE LAS ESCUELAS.--Sucursal: WAD RAS, 1 y 3, al lado de "Singer".

MALOS MICROBIOS DESTROYIDOS POR EL ALQUIRÁN DE GUYOT. Es una precaución que se deberá tomar, del mismo modo, en la época de los grandes calores en que se siente tanta necesidad de beber, muy particularmente cuando se es agricultor u obrero.

Un viaje al Transvaal durante la guerra por el doctor D. Vicente Vera. Pintorescas descripciones del país. Cuadros de la guerra. Semplanzas de los principales personajes.

Agencia Internacional de Anuncios Haasenstein y Vogler. Calle Fernando VII, 2.--BARCELONA. Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc.

Remington núm. 7 y 8. La mejor, más perfeccionada y más conocida máquina de escribir en el mundo entero. 500.000 Remingtons en uso.

Un viaje al Transvaal durante la guerra. Esta obra forma un magnífico tomo de cerca de 500 páginas con preciosas láminas fotográficas.

PURGACIONES recientes 6 crónicas, estrecheces, úlceras 6 chanceros venéreas y sífilíticas. Curación en pocas horas con una sola caja de SALFALINA.

Enfermedades Nerviosas CURACIÓN CIERTA POR EL JARABE HENRY MURE. Buen éxito demostrado por 45 años de experiencias en los Hospitales de París.

Rom "Cruz Roja" legítimo de Queenston. Es la mejor marca conocida hasta el día, por su vejez y buen aroma. Basta probarlo para convencerse.

Se vende un establecimiento de viveres y habitaciones. Informarán en esta Administración. Gran subasta todas las noches BLANCA, 18.

IMPRESA DE EL CANTÁBRICO. Calle de la Compañía, número 3. En esta casa se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico.

IMPRESIONES DE CARNAVAL. La última creación en serpentina. Serpentina ligera, muy fina, muy bonita. Confetti redondo de superior calidad.